

«Libération» et le «Nouvel Observateur» vous invitent au renouveau.

Aujourd'hui: JEAN-CLAUDE DEVEZE, de l'association Démocratie et spiritualité.

Renouveler nos pratiques à travers un pacte civique

«**N**otre association, qui réfléchit à l'avenir de la démocratie en France, participe actuellement, avec plusieurs autres associations, à l'élaboration d'un pacte civique. Les Etats généraux du renouveau sont l'opportunité, pour la société civile, de débattre de l'avenir de notre démocratie. Encore faut-il que le débat soit fructueux, entre personnes sachant s'écouter, dialoguer, capables de prendre en compte le point de vue de l'autre. A Grenoble, Démocratie et spiritualité invite à s'interroger sur "le silence et l'écoute, un préalable au débat".

Pour prendre conscience de la nécessité de l'écoute et du dialogue, nous mettons en place un atelier en plusieurs étapes: le silence, l'écoute de l'autre sans le couper, et enfin, le dialogue. Aujourd'hui, au sein des partis politiques jusqu'aux débats télévisés, ce temps de l'écoute se fait de plus en plus rare. Pourtant, afin de renouveler nos pratiques démocratiques à travers un nouveau pacte civique, il faut savoir débattre et élaborer des compromis. Cela passe par la prise en compte des désaccords.

A Grenoble, Démocratie et spiritualité et d'autres associations présenteront un projet

de pacte civique. Inquiets des risques sociaux que présente la crise actuelle, nous travaillons, depuis deux ans, à un appel. Dans une première étape, nous avons rédigé un texte, intitulé "Face à la crise, penser, agir, vivre autrement en démocratie". Dans un second temps, nous souhaitons lancer le débat autour d'un nouveau texte appelant à des engagements, à l'image du pacte écologique lancé en 2007 par Nicolas Hulot. Cette initiative vise aussi à interpeller les responsables politiques pour qu'ils prennent des engagements confortant les efforts individuels et collectifs. Ce pacte invitera à nous transformer tout en transformant la société, à adopter un certain nombre de nouveaux comportements.

Ces changements doivent être porteurs de créativité et de sobriété. Ils doivent aussi promouvoir le vivre ensemble dans les lieux d'insertion familiale, professionnelle, sociale et culturelle. L'objectif poursuivi par Démocratie et spiritualité, qui promeut depuis 1993 le dialogue entre religions, humanismes et société civile, est de renouveler la démocratie pour redonner du souffle à la vie politique.»



Recueilli par ANTOINE LANNUZEL